
 
 
 

Топор здоровью не помощник 
СИТУАЦИЯ 
В Гомеле продолжается обрезка деревьев, которая кое-где смахивает на лесоповал: 

обрезаются не только сухие и поврежденные ветки, но и зачищаются стволы. В результате 
вместо пышных крон, которые уже нынешней весной спасали бы нас от выхлопных газов, — 
обрезанные культи. "Разве можно так глумиться над городскими насаждениями?" — резонно 
возмущаются читатели в телефонных звонках в "Гомельскую праўду". 

Есть такие обращения и в облкомприроды с других населенных пунктов. 
— Есть три вида обрезки деревьев в городских условиях — формовочная, санитарная и 

омолаживающая, которые должны проводить только специалисты, — подчеркивает главный 
специалист отдела облкомприроды Людмила Кравченко, — в первом случае формирование 
кроны у окрепших после пересадки саженцев проводится для удаления мешающих и слабых 
ветвей, но не более чем 20 — 30% годичного прироста. В ходе санитарной обрезки удаляются 
все погибшие, поврежденные и больные ветки, все побеги порослевого происхождения, ветки, 
расположенные вблизи различного вида коммуникаций. 

Но в последние годы больше всего нареканий вызывает омолаживающая обрезка 
городских деревьев. Она представляет собой удаление застарелой, испорченной кроны и 
замену ее молодой. Предполагается, что дерево в таком случае в кратчайшие сроки должно 
выстрелить молодыми побегами и пробудить спящие почки. Такую реанимацию можно 
применять к тем зеленым насаждениям, верхушки которых наполовину и даже более сухие, 
дерево угнетено вредителями и болезнями. Согласно инструкции, в таком случае при 
удалении вершины ветки обрезаются до зоны появления молодых побегов, а ствол 
укорачивается на треть или даже наполовину. 

В итоге такого повального омоложения деревьев часть центральных улиц областного 
центра облысела. Все-таки не стоит забывать, что такой вид обрезки — очень серьезная 
операция для дерева, после которой не каждое зеленое насаждение может вернуться к жизни 
и найти силы для омолаживания. И не только потому, что уличным насаждениям в Гомеле уже 
полвека. В природных условиях они были бы еще в силе. Деревьям в тисках города с его 
транспортными выбросами тяжелее. В свое время не было подбора таких пород, которые 
выдерживали бы эти стрессы, как и грамотного обслуживания городских посадок. Да и 
климатические аномалии в последние годы сказались на состоянии здоровья городских 
деревьев, поспособствовав инфекционным заболеваниям и росту вредителей. Поэтому 
городским властям уже сегодня нужно предусмотреть и учесть эти моменты при сохранении 
существующих и формировании новых зеленых зон. 

Кстати, в прошлом году специалисты Института леса НАН нашей республики провели 
обследования зеленых посадок на основных центральных улицах Гомеля. 

Только 63% городских деревьев ученые назвали здоровыми, остальные ослаблены и 
близки к усыханию. Так стоит ли сегодня их так нещадно обрезать, чтобы получить голый 
пенек, который врядли выбросит веер молодых побегов? Может быть, учитывая экологическую 
ситуацию, надо провести только формовочную или санитарную обрезку, чтобы поддержать 
дерево, сохранив для города его зеленую макушку? 

Впрочем, есть и другие вопросы. Ученые уже изучили состояние городских насаждений и 
выдали рекомендации по уходу за ними. Чтобы вернуть Гомелю статус самого зеленого 
города, местным властям придется определиться: заменить больные придорожные деревья на 
сезонные декоративные насаждения в кадках или перейти на новые технологии выращивания. 
Есть ли смысл подсаживать вместо саженцев многолетние деревья? 

Но пока суд да дело, экологи призывают пощадить городские деревья при нынешней 
обрезке. И напоминают, что проводить работу должны только специализированные 
организации и специалисты, знакомые с техникой обрезки. Обязательно также наличие 
разрешения местных властей на такие работы, которые экологи берут под свой контроль. 
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